

EL DEFENSOR DE CUENCA

La correspondencia del periódico dirijase a la Imprenta

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

NUMERO SUELTO 15 CTS. —: Anuncios según tarifa

Director Propietario

DON DIMAS DE MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de Información regional

AÑO VI NÚM. 211

Sábado 11 de Enero de 1936

Administración: PARQUE DE CANALEJAS, 11, Tel. 167

FRANQUIS CANCELADO



Segundo Aniversario

EL SEÑOR

DON ARTURO RUIZ BAQUERO

QUE FALLECIÓ EN MADRID

EL DIA 18 DE ENERO DE 1934

Habiendo recibido los auxilios espirituales y la Bendición de Su Santidad

R. I. P.

Su desconsolada esposa D.^a Benita Vicente Sáiz; hijos D.^a Irene y D. Arturo; madre política D.^a Filomena Sáiz; hermanas D.^a Saturnina y D.^a Irene; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia,

Ruegan una oración por su alma

El funeral que se celebrará el día 18 en la Iglesia de Nuestra Señora del Sagrario de Garcinarro y en su oratorio particular, así como las que se celebren el día 20 en Loranca del Campo, Portalrubio, Mazarulleque, Jabalera y en el Panteón de familia serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Los Excmos. e Ilmos. Sres. Nuncio Apostólico y Obispos de Madrid-Alcalá y Cuenca han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Contra la revolución y sus cómplices

El Gobierno, constreñido por el dilema: o disolución del Parlamento, o comparecencia ante éste para ser juzgado, ha optado por lo primero, que a tal desembocadura ha tenido la virtud de llevarlo la acusación de inconstitucionalidad, fulminada por las derechas.

Ha sido el primer triunfo de la antirrevolución, el sacar al Gabinete ministerial de la estudiada traza de ir prolongando su vida a espaldas de las Cortes.

Y ya tenemos el decreto de disolución entrenzado con el de convocatoria a elecciones generales de diputados en el próximo 16 de Febrero.

Decreto de disolución y convocatoria en una misma pieza dispositiva, que ha venido a quebrar y rectificar—al decir de Portela Valladares—los proyectos y pensamientos del Gobierno.

Claro que él no los aclara; pero sintiendo, como siente, pujos de fundador político, no es aventurado sospechar que entre esos proyectos figuraba el del tinglado electoral "centrista", que había de levantar por todos los rincones de la nación.

Y nos inclinamos a pensar así, porque si el Jefe del Gobierno ha de formar un nuevo partido: el «Centro», y sólo cuenta con la fuerza de un Gabinete compuesto de seis ministros, que no son diputados; y con cuatro ministros, que no tienen detrás a nadie, aunque sean diputados—como dice D. Miguel Maura—, menester será confesar que en la tramoya ha de estar la esperanza.

Y si esto no es cierto ¿a qué recorrer el carro de la farándula nuestro patrio suelo descargando esos fardos de gestoras, compuestas de personas bien relacionadas con, el partido «centrista»? Partido que, apenas nacido, necesita de las inyecciones del favor para vivir, manifiesta ya la anemia que le

corroe. ¡El partido «Centro» es un cadáver galvanizado por la corriente ministerial!

Y el nuevo partido tomará parte en la próxima lucha; y vendrá a nuestro suelo provinciano para obstaculizar el triunfo rotundo de las derechas al socaire de su neutralidad suicida. Hay que luchar contra él, y no por personalismos sino por ideario.

En estas elecciones en que se ventila la vida de España, está demás el candidato neutro. Cuando los dos grupos combatientes son revolución y antirrevolución ningún candidato puede quedarse al margen de la contienda. O blanco o negro. Los candidatos deben descender a la liza con la visera levantada y la silueta bien definida. El difumino en política es el anzuelo de los astutos y el disfraz con que los simpatizantes de la revolución se tapan.

¡A luchar contra la revolución y sus cómplices!

Sobre masonería

PREGUNTAS Y RESPUESTAS

¿Es masón Portela Valladares? Desde que en las columnas de este semanario publicamos algunos artículos sobre Masonería, se han recibido, de cuando en cuando, cartas de nuestros lectores, haciéndonos preguntas, para que diésemos a conocer más ampliamente hechos y personajes de la secta.

Crean algunos de nuestros lectores que es fácil enterarse de los secretos de la Masonería. Y no saben que muchos mesones tampoco están al corriente de planes, maquinaciones y actuación de otros hermanitos. ¿Cómo vamos nosotros a conocer las interioridades de la tenebrosa asociación?

Sin embargo, procuraremos contestar algunas preguntas, que itener hechas, como podamos.

La última que hemos recibido se refiere al señor Portela Valladares. Quiere el curioso lector que le digamos si es masón.

No sabemos más de lo que dicen Tusquets y Mauricio Karl.

Tusquets en *Orígenes de la Revolución Española* (pág. 177) se expreso de este modo: *En 1922, era Gobernador de Barcelona D. Manuel Portela Valladares, grado 33 del Grande Oriente Español. Propagó la Masonería con verdadera desfachatez*

Y dice Mauricio Karl en *Asesinos de España* (pág. 35): *...de los Lerroux, los Alba, los Melquiades y de algún otro que figura en primer término, escoltado por los Guerra del Río, Salazar Alonso, Alvarez Mendizábal,*

Gil Robles en Cuenca

En estos momentos graves para España, cuando se va a decidir la suerte de nuestra civilización europea y cristiana, la continuidad de tradiciones y el sentido material o espiritualista de la vida, el JEFE quiere ponerse en contacto con todas las regiones españolas, para advertirles que es la existencia de la Patria lo que se juegan en las próximas elecciones. También quiere hablar a Cuenca. Lo hará el día 22 de Enero, a las once y media de la mañana, en los teatros Cervantes y Royal.

¡Acudid a oír la palabra, caliente de patriotismo, del JEFE que la providencia reveló para evitar la disgregación de nuestro pueblo!

(Las localidades deberán pedirse con bastante antelación al Comité Provincial de Acción Popular, en Cuenca, Mariano Catalina, 20).

Blasco, Marediz, Vaquero y tantos otros.

Sobre estos personajes de la política actual, representantes de grupos y fuerzas parlamentarias, ejerce la Masonería un apretado control que se encarna nada menos que en el grado, 33 alto prestigio de las logias, señor Portela Valladares, esforzado y antiguo Gran Maestro, de gran solvencia en la secta.

Por nuestra cuenta nada decimos del señor Portela Valladares.

ANUNCIO

La casa de la señora viuda de C. Sepúlveda de Sisante desea un dependiente para Tejidos de unos 25 años, precisa sea muy trabajador y buenas referencias. También necesita un aprendiz.

Dr. Tróximo Alvarez

OCULISTA

CONSULTA DIARIA DE 10 A 12

Mariano Catalina, 55
CUENCA

Pensión ALCAÑIZ

COMIDA EXCELENTE

7 ptas. viajeros.—6 ptas. estables
Aduana, 6, pral.—Télf. 23687
MADRID

Esta pensión está situada en lo más céntrico de la Capital, esquina a Montaña, a 40 metros de la Puerta del Sol

La última edición del "Fuero de Cuenca"

Por si no ha llegado a conocimiento de mis paisanos, quiero darles la noticia de la publicación de una edición nueva del Fuero famoso de nuestra ciudad. La ha dado a luz la Academia de la Historia (acabóse de reimprimir el 21 de Mayo de 1935) en un tomo de extraordinario volumen como que tiene 814 páginas de texto y 172 de introducción, con bastantes láminas intercaladas, en tamaño de cuarto mayor. La preparó el conocido historiador D. Rafael de Ureña y Smejanoud, quien ya había publicado varios trabajos referentes al Fuero, muerto en 1930, antes de que la impresión terminara. La redacción del prólogo tal como hoy se puede leer, es obra de Julio Puyol y Vicente Castañeda, con ayuda de Román Riiza.

Comprende el texto cinco versiones diferentes del Fuero, impresas en cinco columnas de la misma página: son los que D. Rafael llamaba «Forma primordial», «Forma sistemática», «Código valentino», «Fragmento conense» y «Fuero de Fernandón». Todavía al pie de cada página hay notas, generalmente en dos columnas, con aclaraciones del texto. Cada una de estas columnas refleja su texto distinto del Fuero, que el editor juzgó oportuno presentar en el mismo plano para que el lector pudiera cotejar por sí mismo las variantes.

En los largos y prolijos capítulos de la introducción va estudiando el editor diferentes problemas respecto a su libro. El primero es el de la formación del Fuero, cuya fecha señala en el año 1189, antes de la fecha de nacimiento en Cuenca del que había de ser San Fernando (1190). Sigue luego la descripción de los códigos latinos del Fuero, uno de París y otro del Escorial, escritos en el siglo XIII; el de París contiene la forma *primordial* (no se atreve Ureña a llamarla «original o primitiva»), y el escorialense la forma *metódica* de la primera, es decir, un evidente arreglo o modificación, que dada al ser pública o privada. Hubo varias adaptaciones latinas del Fuero, los fueros de Moya, de Consuegra, de Alcázar, de Haro (Cuenca), y sobre todo el Fuero de Teruel, cuyo estudio bibliográfico completo ha publicado Ureña en 1925 y lo repite aquí, con sus textos manuscritos, textos romancesados, ediciones impresas, y con el análisis de las relaciones que tiene con el de Cuenca, del cual derivó por adaptación hecha en 1194 por el rey Alfonso II de Aragón, texto que sirvió para otras comarcas aragonesas, como Albarracín, Morqueuela y Castellabib, llegando a influir en el fuero de Alfabra.

Otro capítulo de la introducción está dedicado a las versiones y adaptaciones romancesadas, es decir, castellanas del Fuero: Baeza, Béjar, Villaseca de Haro, Huete, Alarcón, Alcázar, Alcaraz, Zorita de los Canes, Plasencia, Sepúlveda, sobre todo de Izatorf. Aprovecha Ureña un fragmento romancesado del siglo XIV y una copia del siglo XVII, que guarda el archivo municipal de Cuenca, y otro código de la Universidad de Valencia. También emplea algunos documentos de nuestro Archivo municipal, que completan y reforman el Fuero (documentos que publica en los Apéndices).

Y se detiene largamente Ureña en el examen crítico de las diferentes ediciones del «Fuero»: una fué hecha por el erudito del siglo XVIII,

D. Francisco Cerdà y Rico, por formar parte de los Apéndices de las «Memorias históricas de la vida... del Rey D. Alonso el Noble», (Madrid, Sancho, 1783), donde fueron impresas y no se llegaron a publicar y sólo se salvaron dos o tres ejemplares entre los montones de papel vendidos al peso (uno completo está en el Archivo Municipal, legado por D. Lorenzo Pastor, de Tarancón); otra la del profesor norteamericano G. H. Allen (Conclunth, 1909). Termina el prólogo con las observaciones acerca del método seguido por Ureña en su edición.

Años de trabajo representa la edición de Ureña, que con tanto cariño estudió nuestro Fuero. Dificultosa para leer, acaso más que otros libros de erudición, por no haber tenido habilidad para separar lo principal de lo accesorio y por faltar claridad en la exposición, es sin embargo un monumento levantado a la legislación que arranca del Fuero y que llevó el nombre y el espíritu de Cuenca a tantos lugares de la Península, por lo cual los conenses debemos mostrar nuestra gratitud al señor Ureña.

Un ejemplar del Fuero de Cuenca, según la edición que nos ocupa, queda depositado desde esta fecha en la Biblioteca Diocesana Conense, a disposición de los estudiosos.

Angel GONZALEZ PALENCIA.

Clinica Oftálmica

(Con camas para operados)
Cava Baja, 10.—Tel. 54271
MADRID
DIRECTOR:
DR. JESUS GALINDEZ

PARA EL SR. ADMINISTRADOR DE CORREOS

De Villaiba del Rey (Cuenca), nos comunican, que debido a la deficiente distribución de la correspondencia en la Estafeta de Huete, que en vez de incluirla en la valija de Gascuña, pueblo adonde la recoge el pealón de Villaiba a Gascuña, la envían en la de Priego. Por todas estas circunstancias, la correspondencia que se debía recibir en el día, se recibe con un día de retraso.

El pealón sale de Villaiba a las 11 de la mañana, a recoger la correspondencia de Tinajas, para llegar a Gascuña a las 2 de la tarde. En este pueblo, espera hasta las tres de la tarde, recogiendo la correspondencia de Tinajas y Villaiba del Rey, llegando a este pueblo a las 6 de la misma tarde. Del modo que en la actualidad se hace la distribución, la correspondencia de estos pueblos, pasa a Priego, pernoctando en el mismo, hasta las 5 de la mañana que sale con dirección a Huete, dejando la correspondencia, que injustificadamente se llevó el día anterior en Gascuña, perdiendo por lo tanto un día.

Han sido muchas las reclamaciones que se han elevado a esa Superioridad, contestando siempre con evasivas, perjudicando grandemente a estos sufridos ciudadanos por tan anómala situación.

Esperáse han de ser atendidas estas justificadas razones.

SEGUNDO ANIVERSARIO del fallecimiento de

D. Francisco Valencia Blasco

Adorador Nocturno y socio de la Conferencia de San Vicente de Paul

OCURRIDO EN VILLAR DE CAÑAS (CUENCA)

EL 13 DE ENERO DE 1934

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su desconsolada esposa D.^a Francisca González; hermanas D.^{as} Loreto y D.^{as} Remedios; hermanos políticos, tío, sobrinos y demás familia,

Suplican les tengan presente en sus oraciones.

Dulce Corazón de María, sed su salvación. (300 días de indulgencia.)

El día 13 se celebrarán Misas en Villar de Cañas, Cervera del Llano, Cuenca y Madrid, por el eterno descanso de su alma.

Los Excmos. e Ilmos. Sres. Obispos de Cuenca y Madrid-Alcalá han concedido 50 días de indulgencia respectivamente por cada Misa que oyeren, Sagrada Comunión que ofrecieren o parte de Rosario que rezasen por el alma del finado.

Unos verdaderos mártires

En uno de los ilustrados periódicos que ven la luz pública en la capital de España, hemos leído, no ha mucho, un artículo cuyo contenido nos ha impresionado superlativamente.

Nuestra mal cortada péñola, si no fuese porque, de vez en cuando, surge algún airevido o curioso removedor, hallárase colgada de la espetera, completamente tranquila, a lo mejor durmiendo, como suele decirse, el sueño de los justos; pero como en el mentado escrito se desalzan conceptos recriminatorios para un Maestro y ensalzadores o alabadores de las virtuosidades de otros, la descolgamos y, aunque algo emmohecida, aún nos sirve para perfilar algunas líneas y aparecer, nuevamente, en las acogedoras páginas del querido semanario EL DEFENSOR DE CUENCA para poner ante la faz del culto firmante del trabajo, algunos de los infinitos sinsabores, padecimientos y calamidades experimentadas por los humildes Maestros de antaño y los no menos sufridos de hoy.

Cuando su merced, ponderado escritor, tenía edad niña (cráneos, no le quepa la menor duda) aquellos altruistas servidores de la Nación eran unos verdaderos mártires, pues a todas horas, se les molestaba despiadadamente; se les insultaba groseramente; se les calumniaba de mil distintas formas; se les perseguía como a canes rabiosos por los ignaros, enviciados caciques lugareños, despreciables y de corazón marmoreo.

Y no sólo se les zahería acremente de palabra, sino que, como los padrecitos o parientes de los candorosos e inocentes niños ostentaban la escritura de dueñecillos absolutos de los Ayuntamientos, su odiosa crueldad, sus feroces instintos, cebábanse en los mismos de diferentes modalidades, esto es, regateándoles, no pagándoles los irrisorios sueldos de docientas, trecientas y quinientas pesetas anuales, y haciéndoles, por consiguiente, pasar hambre... mucha hambre...

Unos mártires, sí, señor, y unos santos fueron, añadimos.

Los existentes hogaño, son pacidísimos a los de antaño. ¿No? ¡Sí afirmamos rotundamente! En la actualidad, se nos tilda de egoístas, pediguños, ateos, revolucionarios, socialistas, comunistas, anarquistas y, sabe todo el mundo, no comulgamos (como colectividad se entiende) con esas piedras de molino harinero. Somos funcionarios técnicos del Estado a secas: tan leales, tan sufridos, tan incorruptibles y tan diligentes como lo puedan ser los mejores; educadores e instructores del pueblo, y al que procuramos con nuestras desinteresadas y patrióticas recomendaciones, consejos e irreprochables ejemplos, conducirlos por el camino del bien y de la perfección posible.

Los de hogaño... trabajamos, cinco horas diarias, en locales inmundos la mayoría, zahurdas, (como hacían los de antaño) respirando miasmas, aire corrompido por la aglomeración de excesivos escolares. Y no pasamos hambre... gracias al inolvidable prócer que, con uno de los sublimes gestos de su bondadoso corazón, supo arrancarnos de las curvadas y puntillogas garras.

No aprobamos el delictivo obrar de ese aislado Maestro; lo censuramos y lo condenamos con todos los sentires de nuestra dolorida alma; pero si rogamos, si pedimos, se singularice ahincadamente y no se haga vislumbrar, a los algo míopes de entendimiento, ni el más insignificante átomo de insidia, o

engaño sobre la conducta de la corporalidad. Ya que tanto sentís hayen fenecido los honrados Mentores a quienes señalabais con motes rídiculos y engañosos cuando podáis, para, según declarais, humillarlos ante ellos, pediréis perdón por las fechorías e irreverencias que les produjisteis y darles, al propio tiempo, de paso, las gracias por el bien que os hicieron, salid, ahora, a la luz con vuestra bien templada pluma, a deshacer los pasados entuertos y los que se están cometiendo con el actual, igualmente mártir, Magisterio nacional.

Abelardo Sánchez Vilar.
Tragacete, 1935.

Se vende

una casa en el mejor sitio de la Plaza Mayor de esta Capital. Razón en esta imprenta.

Revista general de Legislación

Y JURISPRUDENCIA fundada en 1852, dirigida actualmente por D. Angel Ossorio; consta de seis secciones:

DOCTRINAL, que publica trabajos originales de Castán, Fábregas del Pilar, Jiménez de Asúa, Menéndez Pidal, Orús, Posada, Víctor Paret, Alvarez Gendín, Beato Sala, Campuzano, Baille, Cortis y Saldaña y otros notables colaboradores nacionales y extranjeros; crónicas jurídica, económica social y de jurisprudencia nacional y extranjera; revista de revistas, Bibliografía, etc. Suscripción: cada tomo (dos al año), 12 pesetas.

BOLETIN que publica íntegras todas las leyes y disposiciones de carácter general. Suscripción: 7'50 pesetas cada tomo de más de 500 páginas.

JURISPRUDENCIA CIVIL, CRIMINAL, ADMINISTRATIVA Y SOCIAL. Cada una de estas cuatro secciones publica íntegramente la jurisprudencia respectiva. Suscripción: 7'50 pesetas cada tomo de más de 500 páginas.

La única publicación española que inserta íntegramente y con rapidez, la legislación, las sentencias del Tribunal Supremo y las resoluciones de la Dirección de los Registros. Folleto con detalles de la publicación y números de muestra gratis.

EDITORIAL REUS S. A.
Academia: Preciados, 1
Libros: Preciados, 6
Apartado 12.250. MADRID

ESPAÑOLES

Grandes han sido los esfuerzos realizados por el jefe, durante el transcurso de los últimos años, para devolver a España su decoro ante el mundo y por afirmar sobre el suelo hispano la paz interna, producto genérico de un pueblo altamente civilizado. A la vista de todo el mundo está la enorme labor parlamentaria que culmina en el Ministerio de la Guerra, donde se suceden unas tras otras importantes reformas militares que, al devolver la dignidad al ejército, son la más firme garantía de la inmovilidad de nuestra grandeza y de la seguridad de nuestra marcha en el futuro a la cabeza de las naciones civilizadas.

Cierto que la apatía de parte de una Cámara, cuya soberbia hizo imposible toda labor, y el freno que a la marcha triunfal de la CEDA opuso un partido con el cual era forzosa una prolongada y amarga colaboración, malograron en parte las nobles ansias del jefe, que halló sembrado el camino de gigantes dificultades y de incontables amarguras.

Sin embargo la lucha continúa titánica cual corresponde al objeto que en ella se ventila. La CEDA sigue su ruta en idénticas intenciones que la hicieron nacer, y si bien es cierto que un conglomerado de masones, judíos y revolucionarios, ayudados por una burguesía egoísta y suicida, ha conseguido desplazar a Gil Robles del lugar que por derecho y en bien de España le había calocado la Presidencia, no tembléis por esto los que sentís las ansias del bien para los menesterosos y los estímulos de grandeza para la Patria.

El auténtico pueblo español demostrará una vez más, y con más pujanza que en Noviembre del 33, que su voluntad es inquebrantable, que sigue fiel al Caudillo y que éste impondrá definitivamente y a despecho de sus enemigos, los principios de autoridad y justicia social para liberar a España de la tiranía masónica y llevarla en alas de savia cristiana al puesto que por su rango de nación civilizadora le corresponde.

Españoles: ¡Viva España!
Eusebio Feijoo García.

Calzados Serna

Los más elegantes y económicos — Gran surtido en artículos de temporada

PRECIO FIJO

Calderón de la Barca, 22, Tel. 188
Moriano Catalina, 66, Tel. 192
CUENCA

Sección Femenina del Colegio "Fr. Luis de León,"

Director: D. Eloy Martínez de Toro, Presbítero

El éxito admirable de la sección masculina de este Colegio; la prohibición terminante por la Iglesia, de acuerdo con la moderna Pedagogía, de la coeducación y las peticiones continuas de los padres y familia para que llenáramos esta verdadera necesidad de la educación de la juventud femenina de Cuenca, nos movieron a organizar este Colegio, siguiendo las normas de nuestra sección para niños.

Local espacioso e higiénico.—Magnífico internado.—Instrucción religiosa, moral e intelectual completísimas.

1.º Enseñanza, preparación para ingreso en el Instituto y 1.º y 2.º cursos del Bachillerato. INFORMES: General Lasso, 12 y Fray Luis de León (antes Agua), 18
¡FAMILIAS CRISTIANAS; ESTE DEBE SER EL COLEGIO DE VUESTRAS HIJAS!

F. BIETO
ESCUULTOR-MARMOLISTA

Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.—Capillas.—Panteones.—Sarcófagos.—Decoración y restauración de Iglesias y fachadas en escayola y cemento.—Mármoles del país y extranjeros.

TALLERES Y DESPACHO
DIEGO JIMENEZ (antes Casablanca)
— CUENCA —

HIERROS DE OCASION Y HIERROS NUEVOS
CORTADILLO PARA HERRAJE: Largo, ancho y grueso que nos pida
HIERRO PARA CALZOS
Cortado y sin cortar.
TUBOS DE HIERRO Y ACERO
Para agua, vapor, aire, postes, etc.
VIGAS, CHAPAS, HIERROS, COMERCIALES, DEPOSITOS PARA AGUA, PUERTAS, REJAS
Balcones, Radiadores, Escaleras caracol y otros varios hierros.
Taller de cerrajería y soldadura autógena.
TUBOS DE HIERRO Y ACERO
Para barandillas, cercados y demás usos
Armaduras de hierro para naves, Chapas negras y galvanizadas, etc.
MARUGAN, S. A.
General Ricardos, 3 (Puente de Toledo). Tel. 71046. MADRID.

DOCTOR
FELIX DE LA MUELA FALCON
MEDICINA GENERAL
NIÑOS
Rayos Ultravioleta
Consulta: De 3 a 5.
MARIANO CATALINA, 4.
CUENCA

Academia Benítez
Matemáticas, Problemas, Idiomas, Bachillerato y Magisterio : : : :
General Lasso, 1. — CUENCA

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
CAPITAL SOCIAL
12.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS

Completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Portugal y Marruecos.
FUNDADA EN 1864
Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros de accidentes.—Seguro contra el robo y Turismo muy popular

Subdirector en CUENCA: D. ANTONIO LEAL
Oficinas: CALDERON DE LA BARCA, 22

¡CONTRA LA REVOLUCION Y SUS COMPLICES!

¡Españoles! ¡Recordad!

La revolución es esto: Estos son "los de Octubre". Asesinos, incendiarios, violadores de mujeres y ladrones.—He aquí el relato oficial de algunos episodios, entresacados de la descripción general, como pingajos sanguinolentos de barbarie infrahumana.—Lo primero es recordar todo esto, que somos muy olvidadizos

La lucha en Oviedo

Los primeros días

A cada hora llegaban de los pueblos cercanos a Oviedo y de Mieres y Sama nutridos grupos, que eran sacrificados en las calles. Y en vista de que era imposible ocupar estos edificios, los revoltosos cambiaron de táctica: los incendios...

Estos comenzaron en la plaza del 27 de Marzo, esquina de la calle de Tartiere, donde se encontraba el edificio de la Universidad, quemándose la valiosa biblioteca con el edificio. Simultáneamente, los revoltosos incendiaron los almacenes Simeón, corriéndose el fuego al Banco de Asturias, que, aun cuando no se incendió totalmente, por su especial construcción, fué abandonado por sus defensores. Las calles de los alrededores se encontraban ya sembradas de cadáveres.

Quizá como represalia, los rebeldes incendiaron la manzana de casas formada por la calle de Argüelles, la plaza del 27 de Marzo y la calle Tartiere.

Muchos vecinos pudieron salvarse perforando los tabiques con las casas medianeras en las que aun no había prendido el incendio.

El asedio al cuartel de la Guardia civil comenzó en Oviedo el día 6 por la noche. Ya el día anterior los revoltosos habían cortado la luz y el agua, hostilizándolos sañudamente. En la tarde del día 7, el edificio resistió no sólo el fuego de fusil y de ametralladora, sino fuego de cañón; los rebeldes utilizaban entonces piezas de 7 y medio y de 10 y medio.

Diecisiete veces intentaron los rebeldes el asalto a este cuartel, sin conseguir su objeto. Los guardias civiles, sin agua, sin víveres y casi sin municiones, organizaron la evacuación del cuartel. Para ello formaron dos columnas, facilitando la salida y el traslado del ganado y de la impedimenta. Una al mando del comandante Bueno, con todo el material, y otra, de protección, al mando del teniente Estévez.

Las dos columnas emprendieron la marcha hacia el cuartel de Pelayo bajo un fuego mortífero, dejando en el camino los cadáveres del comandante Bueno y dos sargentos, cadáveres que no pudieron recuperarse. El total de bajas de la Guardia civil fueron las tres y cinco guardias muertos. Y un teniente, un subteniente, un cabo y siete guardias heridos.

Un religioso es sacado herido del hospital y asesinado

Otro de los edificios asaltados por los revolucionarios fué el convento de los PP. Carmelitas, en el que no había defensa alguna. Los PP. Carmelitas huyeron, y sólo cayó en poder de los revoltosos el padre prior, Eufasio del Niño Jesús.

Decididos ya todos a abandonar el convento el día 6, el padre Eufasio del Niño Jesús halló en la puerta un gran número de revoltosos, y tuvo que retroceder, ocultándose otra vez en el edificio. Seguro de que sería capturado, huyó por el jardín, y, pasando por una terraza, dió un difícil salto por encima de un muro de 12 metros de altura, cayendo en el patio de una casa de vecinos, inmediata al convento por una parte en que la altura del muro se hacía más baja. No obstante, el golpe fué tan terrible, que se dislocó una cadera, y quedó en el suelo sin poder moverse. Acudieron algunos vecinos, que lo recogieron y auxiliaron, llevándole a la habitación de una de las familias de la casa. Allí permaneció algunos días, siendo solícitamente atendido. Pero el día 12 pasó al hospital. Descubierta el padre, allí mismo fué acordada su sentencia de muerte. El padre Eufasio salió a las diez y media del hospital, y a las doce estaba ya fusilado.

Los revoltosos intentan asaltar el cuartel de Pelayo colocando frente a los grupos de asalto 35 prisioneros

Los revoltosos, viendo lo inútil de sus esfuerzos para rendir el cuartel de Pelayo, sacaron del Instituto 38 prisioneros, que fueron colocados al frente de los atacantes de dicho cuartel, y aunque el fuego fué muy violento, regresaron 35 de los que habían salido. Tres de ellos, que se cree eran sacerdotes, debieron morir en aquel terrible encuentro. Entre los que salieron figuraban el capitán Sr. Albornoz, el capitán de Carabineros Sr. Mota, un joven teniente de Artillería, unos 15 guardias de Asalto y algunos soldados.

Racionamiento de agua y víveres en un régimen comunista.—Más crímenes

Ya en posesión los revolucionarios de los resortes del mando en la ciudad, comenzó una organización de servicios desde el martes, día 9. Se racionó el servicio de agua; los Comités de barriada distribuyeron vales de víveres y medicamentos, y un servicio de Sanidad recogió de las calles hasta 200 cadáveres, que fueron enterrados en el cementerio... ¡dando muerte los revoltosos al enterrador cuando éste hubo terminado su misión!

Nuevos incendios.—Los rebeldes destruyen el Palacio Episcopal y la Cámara Santa de la Catedral

El Palacio Episcopal, en el que no había más que unos servidores, fué también incendiado. Dos días después de este incendio, los rebeldes intentaron un nuevo ataque a la Catedral, partiendo los grupos, bien organizados, desde la plaza del 27 de Marzo, marchando por las calles de Tartiere, Altamirano, Universidad, San Antonio y Canónico; por éstas últimas, al amparo de la humareda de los restos del Palacio Episcopal. Como había en las torres de la Catedral excelentes tiradores, decidieron atacarla por un recodo que da a la Cámara Santa, donde tantas joyas portentosas se guardan; arrojaron gasolina al techo, empleando una bomba de presión, prendieron luego fuego y arrojaron dinamita. Después del incendio quedaron sepultadas las reliquias y joyas al quedar destruída la Cámara; pero no les fué posible a los rebeldes cruzar la cortina de fuego que protegía la Catedral por los demás sitios. Así, el nuevo ataque quedó también frustrado.

Estallan 2.000 kilos de dinamita.—Quedan destruídos el Instituto, la Universidad y otros edificios y monumentos.—Joyas de arte bajo los escombros

Ya a las puertas de Oviedo las tropas del Gobierno, los revolucionarios decidieron entonces volar su arsenal, acumulado, como se sabe, en el Instituto de San Isidro. Estallaron más de 2.000 kilos de dinamita, destruyendo hasta los cimientos, todo el edificio y causando grandes daños en los próximos. La terrible explosión conmovió toda la ciudad. Y también sirvió de aviso a los rebeldes, que se resistían, quienes fueron iniciando la huida. En Oviedo quedaban destruídas unas manzanas de las calles de San Francisco, Uria y Tartiere, de la plaza de Porlier; los hoteles Ing és y Covadonga, el Instituto, la Universidad, la Audiencia, el Palacio Episcopal, la Cámara Sagrada de la Catedral, el Banco Asturiano, el teatro Campoamor...

Asalto a la caja del Banco de España.—Roban 14 millones de pesetas y se los reparten

Uno de los episodios que matiza de manera más elocuente el sentido de la Revolución es el del asalto y robo del Banco de España en Oviedo. Desde los primeros días, la preocupación al parecer principal de los Comités revolucionarios que se iban sucediendo en Oviedo fué la Caja del Banco de España. Se sabía que era una Caja bien nutrida, y esto despertaba la codicia personal de los jefes. Defendía el edificio del Banco un pequeño destacamento (4 hombres) que a los dos días de asedio fué arrollado.

Inmediatamente se lanzaron los revolucionarios sobre la Caja, y uno de los jefes más caracterizados ordenó abrirla. Como no estaban muy seguros de poder hacerlo con toda tranquilidad, optaron por el empleo de la dinamita. Un minero que manejaba diestramente el explosivo hizo saltar la puerta acorazada de la caja. El jefe se incautó de 14 millones de pesetas en billetes de Banco.

Se supo más tarde que los 14 millones fueron repartidos entre varios significados jefes revolucionarios, que, al fracasar la revolución, escondieron el tesoro en fracciones por distintos lugares de las montañas. Hasta el presente, se han recuperado unos tres millones de pesetas.

Cuatro revolucionarios cometen un repugnante crimen con tres mujeres. Las asesinan después de atropellarlas

He aquí un hecho más, cuyo relato repugna. No hay más remedio que hacerle, si este folleto ha de cumplir su finalidad.

El día 11 de Octubre, los revolucionarios César Caso, José Suárez Campa, Fernando Fernández y Sindulfo Iglesias se apoderaron de un coche abandonado e invitaron, con engaños, a dar un paseo a tres mujeres jóvenes, hijas de otros revolucionarios, por lo menos dos de ellas. Llegados a un paraje llamado «El Piperón», se aparearon y resolvieron repartirse las tres muchachas, con arreglo a una monstruosa doctrina. Las muchachas se resistieron tenazmente, y fueron atropelladas por la fuerza. Entonces resolvieron los criminales fusilar allí mismo a sus víctimas, y así lo hicieron de la manera más cobarde. Luego llevaron los cadáveres al Cementerio de Oviedo, donde los arrojaron a la fosa común.

Este relato es el que figura en el atestado de la detención de estos cuatro sujetos, llevada a cabo en el mes de Enero de 1935, y según declaración de ellos mismos.

Renunciamos a relatar otros crímenes realizados en ancianos sacerdotes, ciudadanos inermes y mujeres. Es trágicamente fatigosa para un lector normal la relación de tanta desdicha.

Asalto a los Bancos de Mieres

Los revolucionarios pusieron en libertad a los presos y cometieron diversos saqueos. Se llevaron todo el tabaco que había en los depósitos de la Arrendataria y los géneros de varios almace-

nes de ultramarinos. A las tiendas pequeñas las sometieron al régimen de expropiación por medio de los vales.

Varios revolucionarios fueron al Banco Asturiano y al Banco Herrero y se llevaron 102.000 pesetas. Los que cogieran el dinero se fugaron inmediatamente.

Cómo fueron asesinados en Turón el ingeniero D. Rafael del Riego, dos jefes de Carabineros, varios hermanos de la Doctrina y dos empleados de la mina

Los fusilamientos.—Una página de horror.—17 fusilados

Declaración del guarda jurado Laudelino Vegas

El guarda jurado Eaudelino Vegas, ha hecho el siguiente relato:

Al fin, una noche, sería próximamente la una, se presentó una patrulla roja e hizo salir a 11 de los detenidos. Formaron con ellos una fila. Al frente de ella iban los dos jefes de Carabineros; luego, los hermanos de la Doctrina, de dos en dos, y, finalmente, los paisanos.

No los sacaron esposados. Les dijeron que iban a llevarlos al frente.

El jefe del grupo se volvió a nosotros y nos dijo:

—Esos quedan para mañana.

Apenas salieron y vimos el camino que tomaban advertimos con horror que los llevaban al cementerio para fusilarlos. Estuvimos escuchando angustiosamente. Un cuarto de hora después, hacia la una y media, oímos una descarga cerrada, que sonaba de la parte del cementerio. Nos dimos cuenta inmediatamente de que el crimen horrendo se había consumado. Posteriormente hemos sabido que, efectivamente, llevaron a los 11 prisioneros al camposanto, donde el sepulturero del pueblo y una patrulla de revolucionarios habían estado cavando durante el día unas largas zanjas, ante las cuales les pusieron, pegados a las tapias. Desde el centro del cementerio dispararon contra ellos, y luego los arrastraron hasta la zanja y los enterraron.

A la noche siguiente, sería próximamente la misma hora, se presentaron de nuevo los de la patrulla. Esta vez llamaron en primer término al director. D. Rafael del Riego, que hasta el día anterior había conservado toda su entereza, se mostraba muy abatido. No creyó, sin embargo, que le llevaban al cementerio para asesinarle. Creía, efectivamente, que le conducían al frente para que con su cuerpo les sirviese de parapeto frente a las balas del Ejército. Cuando salía se volvió a uno de los guardias rojos que lo conducían:

—¿Me permite usted volver por el paquete de cigarrillos, que me he dejado olvidado?

Se le permitió. A los pocos minutos oímos la descarga. Luego, un tiro de gracia. Riego había muerto.

En la cuenca de Langreo. La muerte gloriosa de 87 héroes

Como si fuera una señal convenida para que secundaran el movimiento todos los pueblos de Langreo, en Sama estalló una bomba de gran potencia a las tres y media de la tarde del viernes 5. Inmediatamente fueron apareciendo grupos armados, que se concentraron rápidamente, distribuyéndose para atacar los cuarteles de la Guardia de Seguridad, de Asalto y de la Guardia civil.

La heroica defensa de los Guardias civiles y de Asalto

Al mismo tiempo, los rebeldes emprendieron el ataque al edificio que servía de cuartel a las fuerzas de la Guardia civil y de Asalto, cuartel situado en la avenida del Primero de Mayo, con fachada posterior a la calle de Carmen Arenas. Colindantes a cuartel se encuentran dos edificios: uno de la Duro-Felguera y otro que ocupaba un gran comercio. Mandaba la fuerza alojada en el cuartel el capitán de la Guardia civil Sr. Alonso Nart, y formaban aquella 30 Guardias civiles y 40 Guardias de Asalto.

No menos de treinta y dos horas duró el ataque y la defensa de este cuartel, cuya fachada principal estaba asediada desde los balcones de las casas fronterizas e inmediatas, y desde todos los huecos hábiles; y la fachada posterior, desde unos talleres, en que los revoltosos se encontraban parapetados. El ataque fué intensísimo, empleándose todos los medios: ametralladoras, bombas de mano, dinamita, todo en gran cantidad. Los sitiados abrieron boquetes en las paredes de las casas colindantes, por donde pasaron al establecimiento de la Duro-Felguera los familiares de los guardias sitiados.

Una salida a las treinta y dos horas de combate

En estas condiciones, y bajo la dirección del capitán Nart, las fuerzas decidieron abandonar su cuartel, el capitán Nart, al frente, utilizando las bombas de mano que les quedaban, ya que habían casi agotado las municiones. El capitán consiguió llegar al puente sobre el Nalón, seguido de algunos números, que fueron cayendo por el camino; los restantes guardias, que no tenían ya municiones, fueron muertos al saltar la pared de una finca de labor. Entre ellos se encontraba el ordenanza. El capitán cogió el fusil y disparó los dos únicos tiros que tenía, matando a otros tantos revolucionarios. Acto seguido se refugió en una *chavola*, y una mujer avisó a los revoltosos. Estos le pidieron se rindiese, y al negarse a ello dispararon, matándolo.

Terrible lista de bajas entre la fuerza pública de Sama: 87 muertos... Los revolucionarios fusilan a los heridos

Parece que en el cementerio de Sama, después de estos dos asaltos, se encontraban 87 cadáveres, entre ellos los del capitán Nart y los de los tenientes Halcón, Ramos y Llovera; el resto, entre Guardias de Asalto, Guardia civil, Guardias de Seguridad y Agentes de Policía. Desde luego, pocos fueron los que escaparon con vida de la trágica lucha. Los que cayeron prisioneros, unos 12 en total—entre ellos el teniente Llovera, gravemente herido—fueron fusilados en el cementerio de Sama.

Crímenes de la Revolución en otros puntos de España

En muchos puntos de España ocurrieron desórdenes como consecuencia de los cuales hubo incendios, asaltos y muertes violentas de ciudadanos pacíficos o de agentes de la autoridad que sucumbieron a la furia revolucionaria.

En Medina de Rioseco (Valladolid) fué bárbaramente aniquilado el puesto de la Guardia civil completo.

En Mondragón (Guipúzcoa) fué asesinado por un grupo de revolucionarios, cuando estaba prisionero, el ingeniero y diputado a Cortes Sr. Oreja Elósegui, primera víctima de la Revolución en el País Vasco.

Sería alargar mucho las dimensiones de este trabajo relatar uno por uno los crímenes de la Revolución. Al final de estas páginas se hallará la estadística oficial de los muertos, con expresión de los lugares donde lo fueron. Daremos aparte una ligera reseña de lo ocurrido en las provincias de León y Palencia, por la ferocidad demostrada allí por los revolucionarios.

En Guardo (Palencia) fué destruída la iglesia y atacado por la dinamita el puesto de la Guardia civil, que fué materialmente aniquilado. El Ayuntamiento quedó destruído. Se celebraban en dicho pueblo las ferias de San Froilán y los montañeses, horrorizados por el espectáculo de la muerte de los guardias civiles, huyeron a los montes. Fueron saqueados casi todos los pueblos de los valles de Cistierna, Sabero, Villablino, Villaseca, Santa Lucía de Valdés y otros. Fueron quemadas varias iglesias con arreglo a la táctica convenida. De Fabero huyó la población civil horrorizada. En Crémenes y otros pueblos vecinos se dió asilo a los fugitivos, y sobre este pueblo avanzaba la ola revolucionaria.

Los vecinos de Crémenes, a las órdenes del médico, se armaron y formaron, con los de otros pueblos vecinos, una guerrilla de 200 hombres, que, auxiliados por jóvenes ciclistas que les servían de enlace, se opusieron a los revolucionarios y les hicieron huir, no sin hacer prisioneros, que entregaron a las autoridades.

En Bembibre (León) incendiaron los rebeldes el Ayuntamiento y la iglesia y saquearon muchas casas particulares. Mataron

a un vecino de La Silva porque les increpó cuando estaban robando en una farmacia. Los rebeldes pudieron sorprender a un camión con varios soldados y los asesinaron. Después arrojaron el camión y los cadáveres a un río.

En Barruelo (Palencia), cuenca minera importante, los rebeldes atacaron furiosamente el cuartel de la Guardia civil con enormes cargas de dinamita. Una pequeña columna procedente de Palencia llegó a las inmediaciones de Barruelo y les invitó a rendirse. Cuando el jefe de la columna, teniente coronel Sr. Sáiz Ezquerro, sólo con un paisano avanzaba a convencer a los rebeldes que depusieran las armas y la fuerza quedaba a su retaguardia, fué muerto por una descarga de los revolucionarios. Prudentemente la fuerza avanzó a recoger el cadáver de su jefe y esperó refuerzos. Cuando llegaron de Palencia nuevas fuerzas, y después que la aviación había arrojado unas proclamas, los rebeldes huyeron sin necesidad de que la fuerza disparara.

Resultaron varios muertos en la fuerza pública. También murió el alcalde del pueblo, de filiación Socialista.

Los rebeldes habían realizado en Barruelo varios crímenes sobre ciudadanos indefensos. Perecieron por una descarga, cuando salían inermes de una casa, el director de las escuelas, D. Plácido Fábregas, y dos obreros que le acompañaban.

Las joyas de arte medieval destruídas y mutiladas por los revolucionarios

La riqueza históricoartística de las joyas que encerraba la Cámara Santa de la catedral de Oviedo, y que fueron, en parte, destruídas o mutiladas por los rebeldes, implica un incalculable valor. Constituyen esas joyas uno de los exponentes más curiosos del desarrollo del arte y de la orfebrería medievales.

La Cámara Santa

La parte de la Catedral que formaba la Cámara Santa era una pieza románica de gran mérito, y a la que han dedicado páginas interesantísimas los principales arqueólogos del mundo.

Fuó construída por el rey de Asturias Alfonso el Casto, bajo la advocación de San Miguel.

Formaba una especie de pequeña iglesia insertada en la Catedral. Estaba constituída por una pequeña nave sin ábside, con bóveda de medio cañón y columnas todavía fieles a la tradición romana y de orden corintio.

A principios del siglo x, Alfonso el Magno levantó a su lado un baluarte gigantesco, conocido con el nombre de la Torre Vieja. Más adelante, en el siglo xii, reinando Fernando II de León, se enriqueció la primitiva capilla con unas magníficas esculturas que constituían el fuste de las columnas a la manera de las del pórtico de la Gloria de Santiago de Compostela.

Eran obra del maestro Fruchel, y representaban seis Apóstoles.

Los arcos murales eran una de las piezas más notables del arte románico del Norte de España.

Toda esta obra padeció notablemente con la explosión de dinamita, dirigida, sin duda alguna, por un experto minero habituado al manejo del explosivo.

La feliz circunstancia de que la explosión no afectara al archivo ha hecho posible que se hayan podido salvar joyas de valor tan inapreciable como el *Libro de los Testamentos* y otras piezas. En cambio, sufrieron deterioros, que en algunos casos no permiten restauración, la Cruz de los Angeles, la cruz de la Victoria, el Arca Santa y otras joyas de orfebrería de igual interés.

El balance trágico

Mil doscientas bajas en la fuerza pública

Al cabo de diez días de revolución, después de durísimas jornadas en Asturias, Madrid, León, etc., el balance ha sido trágico. He aquí el resumen de los muertos y heridos ocasionados por los revolucionarios a la fuerza pública, según las primeras estadísticas:

MUERTOS:

Ejército.....	129
Carabineros.....	11
Fuerzas de Seguridad...	70
Guardia civil.....	111

	321 muertos

HERIDOS:

Ejército.....	550
Carabineros.....	16
Fuerzas de Seguridad...	136
Guardia civil.....	168

	870 heridos

DESAPARECIDOS:

Ejército.....	5
Seguridad.....	2

	7 desaparecidos
	1.198

Incendios, voladuras y deterioros producidos por los rebeldes

Es imposible valorar de una manera exacta el importe de los destrozos producidos por la dinamita y el fuego de los rebeldes. En Asturias se ha dado una valoración aproximada de 200 millones de pesetas, cifra muy probablemente baja, y en la que no se incluyen los robos de mercancías ni dinero (1).

Tampoco se incluye el incalculable valor de las joyas de arte destruídas, y cuya pérdida no se puede humanamente reparar.

He aquí la estadística de los edificios destruídos, según consta en las Cámaras de la Propiedad de España y tal como la resume la Oficina de Información y Enlace de la Dirección general de Seguridad:

Edificios destruídos o deteriorados por voladura o incendio

Edificios públicos.....	63
Iglesias.....	58
Fábricas.....	26
Puentes.....	58
Edificios particulares.....	730

Total.....	935

Destrozos en las comunicaciones

Ferrocarriles cortados en.....	66 puntos
Carreteras cortadas en.....	31

(1) Estos robos, sin incluir el del Banco de España, importan, pesetas 26.379,589, según comunicación oficial de 25-1-1935.

He aquí unas cuantas estampas de lo que fué el intento criminal de Octubre de 1934

Los que se lanzaron a él no están arrepentidos. Aspiran a repetirlo redoblando, si es posible, la ferocidad.

Con "los de Octubre" andan en tratos los mismos que entonces publicaron las célebres notas alentadoras del movimiento. Importa mucho que la opinión tenga todo esto presente en momentos tan graves para España como los que se avecinan.

¡Hay que luchar contra la revolución! ¡Pero no olvidemos a los que de diferentes maneras actuaron y están actuando de cómplices!

LO QUE YO VI

En tierras de la Alcarria, año 1391 de la Era de Cristo. La tarde va declinando; he subido solo a la cámara del mesón pueblerino, y saltando por cima del trigo y de los viejos trastos puede llegar a la ventana. Todo está en silencio. Saco del bolsillo mi diminuto catalejo y después de limpiarlo cuidadosamente, con el codo apoyado en el alféizar intento explorar el infinito.

Por el camino blanco avanza una nube de polvo y según diz el nieto de la mesonera son nobles que van de cacería con el hijo de un infante llamado D. Manuel. De repente paró el cortejo. Un lobo tremendo ha salido del bosque cercano y plantado en el camino, enseña las abiertas fauces. Todos sienten un profundo pavor.

Hay muchos que preguntan ¿qué cantidad de basura o estiércol se debe poner en un terreno para que quede abonado? A esta pregunta no se puede contestar en términos matemáticos, porque hay tierras muy pobres en elementos fertilizantes, otras medianas, y otras muy pobres.

Además, las hay muy arcillosas y éstas regularmente necesitan menos potasa etc., etc. Otras tierras hay que tienen regular cantidad de materia orgánica, otras no tienen nada, y otras apenas si acusan indicios de esta materia.

Tanpoco todas las basuras son igualmente ricas en elementos fertilizantes, dependiendo esto de su origen y de su conservación. No obstante lo que precede y otras razones que se podían añadir, una buena fórmula, a base de buena basura bien conservada, y que sea estiércol de cuadra normal, se puede calcular en de 25.000 a 30.000 kilos por hectárea, a condición de que en el menos tiempo posible se lleve al campo en que se ha de emplear y no se tenga sin enterrar, porque, expuesta al aire y al sol, pierde gran cantidad de elementos fertilizantes, sobre todo nitrógeno y materia orgánica.

Para hacer bien esto, se procede de la siguiente manera. Supongamos que cada carro de basura tiene un metro y doscientos cincuenta centímetros cúbicos, y que pesa 800 kilos; luego para poner 25.000 kilos, habría que llevar 25 carros.

Se distribuye en el terreno en montones equidistantes y uniformes, con el fin de que se pueda extender toda la basura lo más igual posible, y bien extendida ya, se tapa toda bien con una ligera labor de arado.

Algunos lo hacen de la siguiente manera. Cada carro que llevan a la tierra, que quieren abonar, lo distribuyen en montones de 50 kilos, o sea en 16 montones separados entre sí a siete metros de distancia uno de otro montón, y tenemos: 25.000 kilos de basura dividido por 500 montones, resulta cada montón con 50 kilos.

Si la rastreroja se entierra inmediatamente después de la siega, podemos calcular que se entierran 2.550 kilos de paja por hectárea. Pablo Saiz

Ya no ol más. Las imágenes han desaparecido y ante mi catalejo sólo hay una nube espesa, gris.....

JOSE SIMÓN.

DIONISIO LOZANO

Especialista en garganta, nariz y oídos DOCTOR CHIRINO, e

Suspende la consulta temporalmente

Estiércolas

Hay muchos que preguntan ¿qué cantidad de basura o estiércol se debe poner en un terreno para que quede abonado?

A esta pregunta no se puede contestar en términos matemáticos, porque hay tierras muy pobres en elementos fertilizantes, otras medianas, y otras muy pobres.

Además, las hay muy arcillosas y éstas regularmente necesitan menos potasa etc., etc. Otras tierras hay que tienen regular cantidad de materia orgánica, otras no tienen nada, y otras apenas si acusan indicios de esta materia.

Tanpoco todas las basuras son igualmente ricas en elementos fertilizantes, dependiendo esto de su origen y de su conservación.

No obstante lo que precede y otras razones que se podían añadir, una buena fórmula, a base de buena basura bien conservada, y que sea estiércol de cuadra normal, se puede calcular en de 25.000 a 30.000 kilos por hectárea, a condición de que en el menos tiempo posible se lleve al campo en que se ha de emplear y no se tenga sin enterrar, porque, expuesta al aire y al sol, pierde gran cantidad de elementos fertilizantes, sobre todo nitrógeno y materia orgánica.

Para hacer bien esto, se procede de la siguiente manera. Supongamos que cada carro de basura tiene un metro y doscientos cincuenta centímetros cúbicos, y que pesa 800 kilos; luego para poner 25.000 kilos, habría que llevar 25 carros.

Se distribuye en el terreno en montones equidistantes y uniformes, con el fin de que se pueda extender toda la basura lo más igual posible, y bien extendida ya, se tapa toda bien con una ligera labor de arado.

Algunos lo hacen de la siguiente manera. Cada carro que llevan a la tierra, que quieren abonar, lo distribuyen en montones de 50 kilos, o sea en 16 montones separados entre sí a siete metros de distancia uno de otro montón, y tenemos: 25.000 kilos de basura dividido por 500 montones, resulta cada montón con 50 kilos.

Si la rastreroja se entierra inmediatamente después de la siega, podemos calcular que se entierran 2.550 kilos de paja por hectárea. Pablo Saiz



ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS

Cura el dolor de estómago, acidez, dispepsia, náuseas, vómitos, flatulencia y gases de estómago, y todas las molestias del ESTÓMAGO e INTESTINOS

Fiesta de la Sagrada Familia

XXV Aniversario de la Visita Mensual Domiciliaria

Por la misericordia de Dios, vamos a tener la inmensa dicha de celebrar el vigésimo quinto aniversario de la fundación en nuestra Ciudad, de esta devoción hermosísima de la Visita mensual domiciliaria de la Sagrada Familia.

Principió modestísimamente; pero después, como el grano de mostaza, se ha ido desarrollando de una manera prodigiosa, hasta convertirse en árbol frondoso, bajo cuyas ramas se cobijan en gran número las familias de Cuenca; pues se han llegado a formar treinta y tres establecimientos en varios pueblos de la Diócesis.

Al celebrar, pues, las «Bodas de plata» de esta institución, queremos honrar cuanto nos sea posible a la Sagrada Familia de Nazaret, para de ese modo atraer más y más sus bendiciones celestiales sobre las familias de Cuenca.

Al efecto, invitamos a todos los devotos amantes de la Sagrada Familia a que exterioricen valientemente su devoción, asistiendo en gran número y con el mayor fervor a los siguientes actos, con que deseamos solemnizar esta Fiesta, que la Iglesia celebra este año el domingo, día 12 del corriente mes de Enero.

I.—Misa de comunión

Esta Misa será celebrada por nuestro Excmo. Sr. Obispo en la iglesia del Salvador, a las ocho de la mañana, siendo amenizada con escogidos cánticos eucarísticos por la Schola cantorum de nuestro Seminario Conciliar de San Julián.

A todos cuantos comulguen en esta Misa se obsequiará con un bonito recuerdo de tan hermoso día.

II.—Gran Función Religiosa

En la citada iglesia, a las cuatro y media de la tarde del mismo día, se celebrará una solemne función religiosa, en la que ocupará la sagrada Cátedra el M. Ilre. Sr. don José Merino Pérez, Magistral de la S. I. Catedral Basílica, recitándose a continuación la fórmula de consagración de los asociados a la Sagrada Familia.

Tanto la música como los cánticos correrán a cargo de la gran masa coral de los estudiantes Páules del Seminario de San Pablo.

Familias cristianas, Padres de familia, devotos de Nazaret, a honrar con todo el entusiasmo de vuestros nobles corazones a la Sagrada Familia!

ULTIMAS PUBLICACIONES

GARRIGUES.—Curso de Derecho mercantil. En publicación por entregas. 2 tomos, 50 pesetas.

MARTIN GRANIZO y GONZALEZ-ROTHVOSS.—Derecho social, 3.ª edición, 15 pesetas.

OSSORIO.—El contrato de opción. 2.ª edición, 6 pesetas.

LEY DE ENJUICIAMIENTO CIVIL, revisada y puesta al día, con notas e índice alfabético, 2.ª edición.

Biblioteca Reus del Estudiante. En 10 tomos, 3 pesetas.

MARQUÉS DE LEMA.—La política exterior de España a principios del siglo XIX. 6 pesetas.

EDITORIAL REUS S. A.

Academia: Preciados, 1. Libros: Preciados, 6 Apartado 12.250. MADRID

Sanatorio Quirúrgico

de los Doctores H. García Cubertoret (del Hospital Central de la Cruz Roja) M. Suay Rubio

(del Instituto Obstétrico de Madrid) Paseo de San Antonio, número 10

Agentes en Comisión

establecidos en la provincia, para asuntos de instalaciones frigoríficas, los precisa casa instaladora de primer orden. Escribieron referencias y detalles a ERM.—Apartado 640 MADRID

30 plazas con 4.000 pesetas

Taquígrafos-mecanógrafos del Ayuntamiento de Madrid. No se exige título. Se admiten señoritas. Edad 16 a 35 años. Instancias hasta el 26 de febrero. Programa, gratis.

PREPARACION. 35 pesetas mes. APUNTES GRATIS para los alumnos.

Academia "EDITORIAL REUS"

Clases: Preciados, 1. Libros: Preciados, 6. Apartado 12.250 MADRID

Breve reseña histórica de la villa de Cañete

La villa de Cañete (Cannetum), cabeza de partido judicial de la provincia de Cuenca, comprende 41 pueblos y está rodeada de una sólida y antigua muralla que se une por el límite oeste con el renombrado Castillo de «Alba de Luna», a una altura de 1.060 metros sobre el nivel del mar y data de los primeros años del siglo VII de la era cristiana.

La historia nos dice que a los visigodos les costó grandes sacrificios el apoderarse de esta parte de tierra y en tiempos de Recaredo y Huvia 2.º no lo consiguieron, hasta que Witerio, del año 603 al 610, logró su conquista y dominación, y para asegurarla, levantó el Castillo, verdaderamente inexpugnable por los peñascos sobre que está fundado.

El año 714 la paza de Cañete tuvo el mismo fin que todas las demás, caer bajo la dominación árabe.

Conquistada Cuenca a la Morisma el 21 de Septiembre de 1177 por Alfonso VIII, se fueron tomando otras varias plazas fuertes y, entre ellas, Cañete.

El Rey D. Enrique III el Doliente, donó a D. Juan Hurtado de Mendoza, en Madrigal, a 30 de Marzo de 1.400, la plaza de Cañete, cuya donación fué confirmada por el mismo Rey en Valladolid el 25 de Junio de 1401, siendo en aquellos tiempos muy estimada por los Reyes, tanto por el valor de sus habitantes, cuanto por su posición estratégica, en las fronteras de Aragón y Valencia.

El Rey D. Sancho IV le concedió el título de Villa, según documento fechado en la ciudad de Burgos el 24 de Marzo de 1285.

D. Juan Hurtado de Mendoza, con facultad Real de D. Juan II, fechada en Toro el 18 de Enero de 1442, le erigió en Mayorazgo, con el título de Marqués de Cañete a nombre de su hijo D. Diego y su hija política D.ª Teresa de Guzmán.

En 10 de Abril de 1442, D. Diego y D.ª Teresa, ante dos notarios (en la Ciudad de Cuenca) hacen escritura de fundación del Marquesado de Cañete, dotándole con Castillo, fortaleza, montes, dehesas, alquerías, prados, salinas, tierras de pan llevar, es decir, todo el término de Cañete, donado a su padre por D. Enrique III.

A D. Diego Hurtado de Mendoza temieron las fronteras de Jaén. Defendió a Cuenca contra Aragón y Valencia; se halló en la batalla y toma de Antequera; defendió también a J. en contra el Rey moro de Granada y llegó un día que se reveló contra el Rey y su favorito D. Alvaro de Luna. El segundo Marqués de Cañete fué D. Honorato de Mendoza. El tercero D. Juan Hurtado, hijo de anterior. El cuarto D. García, Virrey de Tierra firme y Chile, y pasando años lo es actualmente el Excmo. Sr. D. Enrique García, Conde de Santa Coloma y otros títulos.

Entre los hijos notables citaremos en primer lugar al ilustre Don Alvaro de Luna, primer Ministro del Rey D. Juan II que, después de reunir inmensas riquezas, títulos y

las dignidades de Condestable y Maestre de Santiago, fué decapitado en Valladolid el día 3 de Septiembre de 1465 por mandato del Rey, siendo enterrado de limosnas reunidas, por su estado de pobreza. Otro hijo de Cañete fué D. Juan Fernández, racionero de la Santa Iglesia Catedral de Cuenca. También lo fué D. José Julián, Mayor-domo Abogado de los Reales Consejos y en época moderna el Excelentísimo Sr. D. Manuel Polo y Peyrolon, ilustre escritor, Catedrático del Instituto de 2.ª Enseñanza de Valencia y Senador por la provincia.

La Villa de Cañete, será dentro de pocos años, una población importante de gran movimiento, por las grandes mejoras y reformas que se están verificando, tales como la Casa Cuartel de la Guardia Civil; la torre para colocar un reloj de moderna construcción; traida de aguas potables; grupo escolar; entradas de gran anchura; un buen teatro y otras muchas que, unidas a las realizadas hace poco tiempo, como dos magníficas escuelas; dos cafés, El Central y el Moderno y una fonda cómoda y barata, es de esperar un cambio radical y de buen resultado.

Estanislao SAIZ

Cañete 22 Diciembre 1935.

Pensión Helvetia

— DE — SANTIAGO VERA Mayor 49, Pral.—Telf. 15596 MADRID

AVISO

Siendo tantas las equivocaciones que nuestra antigua y constante clientela ha sufrido por el traslado de domicilio, se ruega a nuestros viajeros no se confundan con el entresuelo que dice sólo pensión, suban al siguiente que es PRINCIPAL que es la de todos los Conquenses.

Rigen los mismos precios de siempre.

Diputación Provincial

En la sesión del martes último, acordó esta Diputación, realizar obras extraordinarias, elevando un piso al palacio donde se halla instalada, para acomodar en él las oficinas del Gobierno Civil y Delegación Provincial de Trabajo.

También se acordó mejorar el camino que conduce al sitio conocido «El Terminillo», donde se instalará una Granja agrícola y estación pecuaria, para cuyos servicios, el Estado ha de invertir 500.000 pesetas.

Se vende

la Cantera de Nuestra Señora del Socorro. Informes: Sánchez Vera, número 2, Cuenca.

ORNAMENTOS DE IGLESIA

CALLE DE LA PAZ, 9 - ARTEAGA - MADRID

Recomendamos esta casa para Mantos, Sábanas, Andas y cuanto se necesite para el Culto Divino

PAZ, NÚMERO 9, -- MADRID

Auto-Encendido Electricidad del Automóvil. Reparación y carga de baterías de Automóvil y Radio. Especialidad en la reparación de Magnetos, Dinamos y Motores de arranque. Devolución de inducidos de dinamos de automóvil desde 20 pesetas en adelante. Inmediación de magnetos. AVISO: Carga baterías 6-8 volt. a 3,50 pts. Id. 12-16 Id. a 4,00 pts. Baterías reconstruidas por estos talleres desde 30 pesetas en adelante. En estos talleres encontrará usted lo que necesita, mucha experiencia, rapidez y garantía en todos los trabajos. COLEN, 45. CUENCA. (Frente a la Catalana)

GRAN FABRICA DE PAN DE VIENA Y ENSAIMADAS

Callejón de Santo Domingo núm. 2

El verdadero, el auténtico y exquisito PAN DE VIENA con todas sus formas y variedades, es el que elabora con todos los adelantos modernos, esta acreditada Casa

El Pan de Viena de Benito Rojo, en la cual encontrará siempre, un esmerado servicio a domicilio y una calidad por nadie igualada. Teléfono número 76

ACADEMIA "OIKOS" CALLE DEL PRADO NÚM. 18. MADRID EXAMEN DE INGRESO EN LA UNIVERSIDAD Bachillerato Oposiciones Idiomas Cultura general Residencia de estudiantes Régimen y disciplina familiares

LA CATALANA Seguros contra incendios y explosiones de todas clases; contra la Pérdida de Alquileres, Riesgos Locativo, de Recursos y de paralización de trabajo a causa de Incendio Fundada en 1865 Inscrita en el Ministerio de Hacienda Domiciliada en BARCELONA.—Paseo de Gracia, 2 Capital suscrito: Ptas. 5.000.000 Capital desembolsado: Ptas. 2.000.000 Reserva estatutaria: Ptas. 1.000.000 SITUACION Y DESARROLLO DE LA COMPAÑIA

Subdirección en Cuenca: José Echavarría.—Aguirre 3, Pral. Dha. Autorizado por la Inspección de Seguros y Ahorro en 11 de Mayo de 1932.

La Iglesia, la cultura y A. P.

Bordea el infinito el número de veces que todos hemos oído lanzar sobre la Iglesia los epítetos de oscurantista, retrógrada y enemiga de la cultura...

En la más remota antigüedad las escuelas de Roma y Alejandría se preocuparon no sólo de la enseñanza religiosa sino de las ciencias humanas...

Las invasiones de los bárbaros del norte que produjeron un estancamiento en el saber, hubieron producido un retroceso, si los monjes no le dan albergue y refugio seguro...

Los Reyes Católicos posteriormente fomentaron la cultura en la amada tierra, que soportó con dulce sonrisa la torpeza de nuestras infantes fechorías...

Por último, harlo conocida es la labor fecunda de las congregaciones religiosas en los tiempos que vivimos; aunque la pérdida humana se obtiene en oscurecerla...

Por lo que a España respecta no me sorprende el premio concedido a tan meritorio trabajo, pues existe una considerable parte de ciudadanos que recompensan los sacrificios hechos en bien del prójimo...

Y mendigando el sustento, Murió de hambre el pobrecito, Acusado del delito, De tener mucho talento.

Manuel Chacón Massó.

¡ATENCIÓN!

¿Quiere ahorrarse algunas pesetas? Instale hoy mismo en su casa un contador para la luz eléctrica...

Importante.—Con el fin de favorecer al público en general la Ferreteria Copita (antes La Llave), vende los contadores a plazos y al contado...

No confundirse. La ferreteria Copita está instalada en el antiguo comercio de Garay.

Magnífica

Instalación de Cunicultura, SE VENDE. Informes: Relojería NOTARIO.

Próximo servicio de trenes

Se dá como seguro, que desde el próximo día 17, se implantará el servicio del automotor con remolques, sustituyendo el servicio del tren correo rápido...

El precio del viaje será el normal y saldrá a las 8 de la mañana de Cuenca para llegar a las 10,15 a Madrid...

Continuará también el actual servicio de automotor.

Dr. García Cubertoret

(Del Hospital de la Cruz Roja)

Cirugía y Aparato digestivo

Consulta de 10 a 12 y de 5 a 7. Plaza de Cánovas, 9, 2.º - CUENCA

TRISTES REALIDADES

Don José Sánchez Pajares ha muerto

Valdeolivas y pueblos anejos de lato.

Son los albores de una mañana diciembre en que el sol pugna en diebreante lucha por predominar con su natural esplendor...

Por último, harlo conocida es la labor fecunda de las congregaciones religiosas en los tiempos que vivimos; aunque la pérdida humana se obtiene en oscurecerla...

Por lo que a España respecta no me sorprende el premio concedido a tan meritorio trabajo, pues existe una considerable parte de ciudadanos que recompensan los sacrificios hechos en bien del prójimo...

Y mendigando el sustento, Murió de hambre el pobrecito, Acusado del delito, De tener mucho talento.

Manuel Chacón Massó.

¡ATENCIÓN!

¿Quiere ahorrarse algunas pesetas? Instale hoy mismo en su casa un contador para la luz eléctrica...

Importante.—Con el fin de favorecer al público en general la Ferreteria Copita (antes La Llave), vende los contadores a plazos y al contado...

No confundirse. La ferreteria Copita está instalada en el antiguo comercio de Garay.

Magnífica

Instalación de Cunicultura, SE VENDE. Informes: Relojería NOTARIO.

MUY IMPORTANTE

Pongo en conocimiento de mi numerosa clientela que de hoy en adelante las auténticas hojas de afeitar Gillett se venden al precio de 0,25 pesetas.

Hojas Toledo corrientes 0'15 id. id. extrafinas 0'25

Dispongo de cincuenta modelos de hojas hasta del precio de cinco céntimos.

Aparatos de Radio de todas marcas Material eléctrico Lámparas y Pilas Lámparas eléctricas desde 0'60 pesetas

NARCISO REDONDO

Droguería y Perfumería. — M. Catalina, 45

Cuenca

Información local

Aniversario

El día 18 del actual, se cumple el segundo del señor D. Arturo Ruiz Baquero.

Neurología

El día 8 de los corrientes, fué llevada a su última morada, la respetable señora doña María García, esposa de nuestro buen amigo, don Apolinar Adalid.

Dr. Florentino Castro

OCULISTA

del Hospital de la Cruz Roja de Madrid

CERVANTES, 15, — CUENCA

Horas de consulta: De 11 a 1 y de 4 a 6. Teléfono 206

Enhorabuena

Se la damos por su nuevo éxito, a nuestro buen amigo D. Félix Coso Langa, que ha aprobado con buena calificación el segundo ejercicio de oposición...

Nombramiento

Nuevamente ha sido designado para el cargo de Director General de Primera Enseñanza, nuestro paisano D. Victoriano Lucas, Profesor del Instituto de Salamanca.

Magistratura

Han sido destinados a esta Audiencia Provincial como Magistrados, D. Mariano Lacambre, amigo y paisano, y D. Leandro Martínez López. Reciban nuestra cordial felicitación.

También han sido destinados como Magistrados a Toledo, don Germán Lopez Bonilla y a Segovia D. Pedro Duque Rodríguez, que lo eran de esta Audiencia.

Oposiciones

Han sido autorizadas para celebrarse las oposiciones a auxiliares del Cuerpo de Seguridad y los ejercicios comenzarán en Madrid el día 24 del próximo febrero.

Han concedido un plazo para retirar la documentación a aquellos que lo interesen.



MARUXA. DURACION PARA VEINTE APERTADOS. NO IRRITA Y SIRVE PARA TODAS LAS BARRAS. Precio 4 pts. el paquete de diez hojas.

Saludado

Días pasados tuvimos el gusto de saludar, a nuestro buen amigo, D. Joaquín Fanjul, General de División y ex-Diputado de esta Provincia.

Natalicio

Ha dado a luz un hermoso niño la esposa de nuestro querido amigo D. Alberto García López, Inspector de Trabajo de esta Delegación.

La madre inspiró serios temores en el alumbramiento, pero tanto la Comadrona D.ª Juliana, como el Doctor Zomeño, lograron salvarla de un serio peligro...

Se le ha impuesto el nombre de Angel.

Fiesta tradicional

La fiesta de San Antón, se celebrará en su iglesia el día 17 de los corrientes, con toda la solemnidad tradicional.

Por la mañana, a las nueve y media, habrá solemne función, predicando D. Julio Navarro Briones, Económico de Santilago.

Durante todo el día se dará a adorar la Reliquia del Santo con reparto del clásico «panecillo» y en el paseo de la carretera de Madrid, la Banda Municipal dará un concierto musical durante la romería, que será por la tarde.

Advertisement for Juan Molina de la Torre, Abogado, with contact information.

Velada teatral

Con clamoroso éxito, los Padres Paules de esta Ciudad, interpretaron la gran obra de Tirso de Molina «El condenado por desconfiado».

Tanto en el ensayo general, como en la tarde de su representación formal—días 5 y 6 de los corrientes—la concurrencia fué imponente...

Felicitemos al Cuadro Artístico, así como a los autores del arte escénico, que superó al de otras veces, pues puede decirse que no pueden envidiarle otros de su clase en teatros de renombre madrileño.

Ecós de los pueblos

De Peraleja

El día 4 de los corrientes, a las once de la mañana, se celebró la boda de la distinguida y virtuosa señorita Felisa Jarabo Valdeolmos con el cuito abogado y distinguido joven José María Sáez Jarabo...

De Valdeolivas

Una conferencia con el tema: «Una lección de Política Agraria», dió Julián Vaca de Manuel, en esta J. A. P., el día de los Reyes.

El Corresponsal



SUCESOS

Suceso sangriento

En la mañana del miércoles último en el hocino de la «Cuesta de Tarros» se produjo un desagradable suceso que causó impresión en la Ciudad al ser conocido.

Domingo Viejobueno Ruiz vivía con su hermano Jesús que estaba casado, con dos hijas pequeñas, aquel era soltero.

Domingo parece ser, que disputaba con frecuencia con Jesús; y aquel tomando una escopeta, de dos cañones, hizo tres disparos sobre Jesús, dejándole muerto en el acto.

El agresor se presentó en la Cárcel una vez cometido el hecho. La esposa del muerto no se hallaba en la casa en el momento del suceso.

Atropello de automóvil

En la carretera de Alcázar de San Juan a Cuenca, kilómetro 51, el automóvil C. 1598 conducido por Gabriel Collado Navarro, de 35 años, atropelló a Felipe Guizaro Plaza, de 17 años, causándole lesiones en el pie y pierna izquierda...

Riña

En Carboneras, Teresa Sánchez Sánchez, fué agredida por Concepción Cebrián Mengua, maltratándola, aquélla pasó al juzgado.

Incendio

En Campillo de Altobuey se produjo un violento incendio en el horno propiedad de Lázaro Luján Martínez, calculándose los daños en unas 700 pesetas.

Robo

En esta población y huerta de Mariano Llandres Escudero, alta en la hoz del Huecar, en el kilómetro 4 de la carretera de Palomera; los ladrones descerrajaron la puerta de un chozo y se llevaron 16 conejos.

Se venden

La casa número 1 de la Bajada de San Andrés en esta Capital.

También se vende el taller de armero instalado en la misma casa.

INFORMES: Puerta de Valencia, 15.

DE HABILITACION

Las tarjetas de identidad que se han remitido a todos los participantes de Haberes pasivos del Clero son independientes de la Fe de vida.

El Habilitado.

Onomástica

El día 8 celebró su fiesta onomástica, la Rvda. Madre Superiora de la Casa de Beneficencia, Sor Severina, Hija de S. Vicente Pauli, muy estimada de todos los asilados de dicho Centro benéfico.

Con tal motivo se celebraron fiestas y comidas extraordinarias, siendo muy celebrado el día de tan benemérita Religiosa.

Reciba nuestra cordial felicitación.

SECCION RELIGIOSA

Santoral y Cultos

Día 12, Domingo. Santa Familia: Jesús, María y José. Santos Juan, Probo, obs.

En la S. I. Catedral a las nueve y media, misa conventual predicando el M. I. Sr. Magistrado. En la parroquia del Salvador, a las ocho, misa de Comunión general de los asociados de la Visita mensual de la Sagrada Familia...

Día 13 Lunes. Sios. Gumerindo, pb; Glapira, Verónica, vg. Día 14 Martes. Sios. Hilario, dr.; Félix pb.

Día 15 Miércoles. Sios. Pablo, erm.; Secundina, vg. Día 16 Jueves. Sios. Fulgencio, dr.; Honorato, Marcelo, p.

Misas de Comunión de los Jueves Eucarísticos

En S. Felipe, a las seis y siete y media. En las parroquias de Santilago y San Esteban, a las ocho.

Hora Santa

En San Felipe a las cinco. Día 17 Viernes. Sios. Antonio, ob. Sulpicio, ob.; Leonila, mr.

En la ermita de San Antonio, a las diez función a su Titular. Por la tarde se dará a adorar la Reliquia del Santo.

Día 18 Sábado. La cátedra de San Pedro en Roma. Sios. Librada, Prisca, vgs.

En S. Felipe, a las cinco, función Sabatina con Plática por un P. Redentorista.

Adoración Nocturna

El Turno de Ntra. Sra. de las Augustas celebrará su Vigilia mensual, la noche del día dieciocho en la ermita de Ntra. Sra. de la Esperanza, a las nueve y media.

CUENCA: IMP. MODERNA

Advertisement for Ulloa - Óptico Gafas - Lentes, Carmen 14 - Madrid, featuring the Sonotone hearing aid.